

EL PAÍS DE 3,4 MILLONES DE HABITANTES YA CUENTA CON TRES UNICORNIOS:

# El camino de Uruguay para ser uno de los *hub* de innovación más atractivos de Latinoamérica

**Pese a ser pequeño su estabilidad política, económica y social resulta una puerta de entrada llamativa** para los que quieren entrar el mercado latinoamericano. Además, tanto desde lo público como del mundo privado están impulsando iniciativas pro emprendimiento. **MARÍA JESÚS COLOMA**

En América Latina los mercados más atractivos para aquellos que quieren entrar en la región suelen ser México y Brasil debido a su gran tamaño y desarrollo del ecosistema con el que cuentan. Pero Uruguay, pese a ser un país considerablemente más pequeño en tamaño y población, está pavimentando su propio camino para convertirse en uno de los *hubs* más atractivos.

Así se pudo ver reflejado en el pasado South Summit Madrid —coorganizado con IE University—, donde a pesar de la baja participación de emprendedores y en general de actores latinoamericanos, los uruguayos sí marcaron presencia. Hasta España llegó una delegación junto a 14 empresas uruguayas, con miras a expandirse en Europa, atraer clientes, reunirse con inversionistas, buscar socios, entre otras estrategias, para así potenciar y hacer más atractivo su mercado.

“En Uruguay históricamente se conformó un puerto de agua natural entre Argentina y Brasil, por donde entraba la mercancía que venía de Europa. Ahora estamos viendo que Uruguay también es una buena puerta de entrada para *startups* de afuera, para entrar a Latinoamérica y poder tener una aproximación cultural, con el mismo horario e idioma y un talento que está sumamente capacitado”, dice Sabrina Sauksteliskis, directora ejecutiva de Uruguay Innovation Hub, un programa del gobierno creado hace un año y que busca fortalecer el rol de Uruguay como *hub* de innovación.

“Queremos ayudar a las compañías, que puedan escalar globalmente, que puedan acceder a financiamiento y a

otros mercados y, a su vez, ayudar a traer empresas, fondos de inversión, incluso centros de innovación y *corporates* que se puedan instalar en Uruguay”, agrega la ejecutiva sobre la iniciativa.

Por su parte, Inés Bonicelli, *business developer* del programa Innovation Hub, menciona que Uruguay actualmente está coliderando junto a EE.UU. y Canadá el programa de emprendimientos de la APEP (America Partner Economic for Prosperity), de la cual Chile y otros 9 países de la región son parte. “El mandato que tiene Uruguay es organizar una red de inversores ángeles que inviertan en compañías apoyadas por esta aceleradora de APEP e inversores ángeles que inviertan en *startups* de impacto en esos países de la región”, dice.

## EL FACTOR PRIVADO

Por el lado privado también se están desarrollando iniciativas para potenciarse en la región. Álvaro Brunini, gerente de los proyectos de inversión de Uruguay XXI, cuenta que el rol de esta agencia es contribuir al fortalecimiento del ecosistema por medio de apoyos que entregan a las empresas de tecnología para que salgan al exterior. “Uruguay está consolidado como un *hub* de negocios y creemos que tenemos buenas condiciones para transformarnos en un *hub* de innovación. Además, el país cuenta con una buena base, tenemos un gran desarrollo de la industria del *software*, tanto por el surgimiento de empresas locales importantes que se han internacionalizado, como por compañías extranjeras que se han instalado en el país”, apunta.

Uruguay cuenta con 3,4 millones de ha-

bitantes y tiene tres unicornios, por lo que sus actores ven con buenos ojos el futuro y desarrollo de este *hub* en la región. “Vemos un futuro promisorio, porque realmente está muy efervescente el ecosistema. Tenemos un semillero de jóvenes que son nativos digitales y eso atraviesa la educación pública y privada”, añade Sauksteliskis.

En esa línea, Brunini precisa que tienen una gran ventaja frente a otros mercados debido a su estabilidad, política, económica, democrática y social: “Es un buen lugar para probar cosas, donde empresas locales y extranjeras pueden ensayar nuevas innovaciones en un entorno controlable, para luego escalar a otros países de la región. Eso da una ventaja tanto en el mundo de la innovación como en sectores más tradicionales”.



CRISTIAN CARVALLO

En esta ocasión, el evento durará dos días, se realizará en Espacio Riesco y se prevé que convoque a más de seis mil alumnos de enseñanza media.

## Protagonistas 2030 da el salto en su 7ª versión

Los días 23 y 24 de julio, en Espacio Riesco, se realizará la séptima versión de Protagonistas 2030. El evento de divulgación, convocado por “El Mercurio”, crece y se renueva abarcando dos jornadas en que se espera la asistencia de 6 mil jóvenes de enseñanza media.

La edición 2024 tiene el lema “Abre tu mente al futuro” y es una invitación a adentrarse en las nuevas formas de explorar el mundo, conocer las capacidades clave para enfrentar los desafíos del siglo XXI y a descubrir el propósito personal para aportar a una sociedad en constante transformación.

Protagonistas 2030 contempla 40 conferencias de más de 20 destacadas casas de estudios superiores y también de instituciones de las Fuerzas Armadas.

En el plenario del encuentro, durante los dos días, se abrirá la jornada con el testimonio del estudiante de ingeniería Martín Andrighetti, joven chileno premiado como el mejor programador del mundo en CodeVita 2024, organizado en India por TCS. Y luego se continuará con el *podcast* “La mente de la x a la z”, donde participarán los psiquiatras Vania Martínez y Pablo Toro, además de los psicólogos Alonso Ortega y Daniela Lira. Para el cierre de la jornada inaugural, la Escuela Moderna de Música y Danza realizará una presentación en sintonía con el foco de la cita.

Toda la información de la agenda de Protagonistas 2030 está disponible en la web <https://protagonistas2030.elmercurio.com/>.



Parte de la delegación uruguaya que estuvo presente en el South Summit Madrid 2024.

# Hay mucho trabajo por hacer

Desde el 01 de agosto comenzará a regir la **Ley Karin** en nuestro país, un cambio cultural que deberán enfrentar todas las empresas e instituciones, por eso:



**Cuida como te expresas:** olvídate de los gritos, sobrenombres, insultos.



**Respeto a todas las personas:** sin importar sus características o creencias.



**No dejes a nadie fuera:** integra y enseña a quienes lo requieran.



**¡Ojo con las insinuaciones!** nada de gestos, comentarios, contacto físico no consentido.



**Hazte cargo:** si detectas alguna de estas conductas, comunícalo a través de los canales definidos.



Más información en [www.mutual.cl](http://www.mutual.cl)

